Технические показатели пероксидного способа производства пропиленоксида

Савельев А.Н.

Представлен обзор российских патентов зарубежных фирм за период с 1999 по 2007 год по каталитическому эпоксидированию пропилена пероксидом водорода в изопропиловом и метиловом спиртах. Концентрация пероксида водорода в окисляющем растворе варьируется от 2,5 до 14% масс., его удельный расход может составлять 1,1-1,7 моль/моль.

Ключевые слова: Эпоксидирование, перекись водорода, пропиленоксид, пропилен.

Technical data of peroxide method of propylene oxide production.

Saveliev A.N.

It has been represented a review of the patents of Russian and foreign companies for the period from 1999 to 2007 of the process of catalytic epoxidation of propylene by hydrogen peroxide in isopropyl and methyl alcohols. Hydrogen peroxide concentration varied from 2,5 to 14% mass and their consumption is 1,1- 1,7 mol/mol.
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Селективное получение парадихлорбензола (часть 1)

Занавескин Л.Н., Алферова Е.А., Швец В.Ф.

Приведен краткий обзор рынка хлорбензолов и обоснована необходимость создания производства парадихлорбензола (п-ДХБ) в России. Представлены результаты экспериментов по получению п-ДХБ хлорированием бензола на гомогенном (FeCl3) и гетерогенных катализаторах. Показано, что наибольшую селективность по п-ДХБ обеспечивает силикагель КСК.

Ключевые слова: Дихлорбензол, каталитическое хлорирование, бензол.

Selective synthesis of p-dichlorobenze.

Zanaveskin L.N., Alferova E.A., Shvets V.F.

It has been represented a short review of chlorobenzenes market and justified the necessity of p-dichlorobenzene production in Russia. The experimental results of benzene chlorination on homogeneous (FeCl3) and heterogeneous catalysts has been represented. It is shown that the most selective catalyst for p-dichlorobenzene formation is silica gel KCK.

Keywords: p-Dichlorobenzene, catalytic chlorination, benzene.
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Оценка селективности солевых катализаторов гидратации оксида этилена по их каталитической активности

Козловский Р.А., Козловский И.А., Макаров М.Г., Сучков Ю.П., Дерябина Н.В., Швец В.Ф.

Исследована связь селективности образования этиленгликоля в реакции гидратации оксида этилена со свойствами нуклеофильных катализаторов, ускоряющих реакцию по механизму промежуточного образования эфира этиленгликоля. Предложена кинетическая методика селекции каталитических систем для селективной гидратации оксида этилена.

Ключевые слова: Этиленгликоль, гидратация оксида этилена, нуклеофильный катализ.

Estimation of selectivity of salt catalysts of ethylene oxide hydration based on their catalitic activity.

Kozlovskiy R.A., Kozlovskiy I.A., Makarov M.G., Suchkov Yu.P., Deriabina N.V., Shvets V.F.

The connection between selectivity of ethyleneglycol formation by ethylene oxide hydration and activity of nucleophilic catalysts of these reaction has been found. Kinetic method of selection of catalytic systems for selective ethylene glycol hydration is proposed.

Keywords: Ethyleneglycol, hydration of ethylene oxide, nucleophilic catalysis.
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О возможности использования серно-азотных кислотных смесей для получения 3-нитро-1,2,4-триазол-5-она

Дао Тхань Вьет, Юдин Н.В., Збарский В.Л., Жилин В.Ф.

Изучена кинетика нитрования 1,2,4-триазол-5-она серно-азотными кислотными смесями с целью получения 3-нитро-1,2,4-триазол-5-она. Показано, что 3-нитротриазол-5-он распадается в таких смесях при концентрации в них H2SO4 выше 90%.

Ключевые слова: 3-Нитро-1,2,4-триазол-5-он, 1,2,4-триазол-5-он, кинетика нитрования.

Possibility of using of sulfur-nitric acid mixtures for 3-nitro-1,2,4-triazole-5-on synthesis.

Dao Than Viet, Yudin N.V., Zbarskiy V.L., Zhilin V.F.

Kinetics of nitration of 1,2,4- triazole-5-on by sulfur-nitric acid mixtures for 3-nitro-1,2,4-triazole-5-on synthesis has been investigated. It is shown that 3-nitro-1,2,4-triazole-5-on decomposes in such mixtures at sulfur acid concentrations above 90%.

Keywords: 3-Nitro-1,2,4-triazole-5-on, 1,2,4-triazole-5-on, kinetics of nitration.
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Исследование микроструктурных образований дисперсного наполнителя в олигомерных композициях при течении

Целищев Ю.Г., Вальцифер В.А., Стрельников В.Н., Астафьева С.А., Васильева О.Г.

Предложен метод исследования микроструктурных образований дисперсного наполнителя в прозрачных олигомерных композициях при течении. Метод позволяет исследовать микроструктурные изменения в жидких композициях в широком диапазоне изменения вязкости и температуры среды, напряжения сдвига и дисперсности наполнителя.

Ключевые слова: Дисперсные наполнители, образование микроструктуры.

Investigation of microstructure formation of dispersed filler in olygomeric compositions in flow.

Tselischev Yu.G., Valzifer V.A., Strelnikov V.N., Astafieva S.A., Vasilieva O.G.

It is proposed a method of investigation of microstructure formation of dispersed filler in transparent olygomeric compositions in flow. The method makes it possible to investigate the microstructure changing in a liquide compositions in a wide range of viscosity and temperature, shift tension and dispersity of filler.

Keywords: Dispersed fillers, microstructure formation.
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Об улавливании оксидов азота пористыми гранулами, пропитанными водным раствором карбамида, и об опыте применения этого процесса

Устинов О.А., Якунин С.А., Погорелко О.Н., Суханов Л.П.

С целью уточнения и развития представлений о механизме улавливания оксидов азота пористыми гранулами, пропитанными раствором карбамида, приведена совокупность реакций, описывающих процесс улавливания, рассмотрены экспериментальные результаты. Показано, что ключевыми реакциями в этом процессе являются образование при взаимодействии карбамида с азотной кислотой нитрата карбамида и восстановление карбамидом азотистой кислоты. Приведена информация об установках улавливания оксидов азота низких концентраций, внедренных на производстве или внесенных в проекты.

Ключевые слова: Оксиды азота, карбамид, улавливание оксидов азота.

Capture of nitrogen oxides by porous granules, impregnated by carbamide solutions and experience of using of these process.

Ustinov V.A., Yakunin S.A., Pogorelko O.N., Suhanov L.H.

For the development of conception of mechanism of capture of the nitrogen oxides by porous granules impregnated by carbamide solutions it is considered all the reactions of nitrogen oxides capture and experimental results. It is shown that the main reactions in these process are carbamide nitrate formation by the reaction of carbamide with nitric acid. It is represented the information about industrial installation for nitrogen oxides capture in low concentrations.

Keywords: Nitrogen oxides, carbamide, nitrogen oxides capture.
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Исследование эффективности применения сложных колонн с боковой укрепляющей секцией для экстрактивной ректификации смеси ацетон-метанол различного исходного состава

Анохина Е.А., Панкова И.А., Тимошенко А.В.

Для пяти исходных составов питания проведено сопоставление энергоемкости экстрактивной ректификации смеси ацетон-метанол с диметилформамидом в двухколонном комплексе и в сложной колонне с боковой укрепляющей секцией. Показано, что для всех рассмотренных составов питания энергопотребление комплекса с частично связанными тепловыми и материальными потоками существенно меньше по сравнению с традиционной схемой. Экономия энергоресурсов составляет от 9.8 до 16 % в зависимости от исходного состава разделяемой смеси.

Ключевые слова: Экстрактивная ректификация, энергосбережение, смесь метанол–ацетон.

Investigation of effectivness of using of complicated columns with strengthen side section for extractive rectification of acetone-methanol mixtures of different composition.

Anohina E.A., Pankova I.A., Timoshenko A.V.

For five initial mixtures it is compared energy consumption of extractive rectification of acetone-methanol mixtures with dimethylformamide in two column complex and in the column with the strengthen side section. It is shown that for all initial mixtures energy consumption of complex with partly connected heat and material flows is substantially lower in comparison with traditional scheme. Decreasing of energy consumption is 9.8–16% and depends on the composition of the initial mixture.

Keywords: Extractive rectification, energy saving, methanol-acetone mixture.
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Распределение времени пребывания частиц сыпучего материала в лопастном смесителе непрерывного действия

Баранцева Е.А., Мизонов В.Е., Хохлова Ю.В.

Предложена двухмерная ячеечная математическая модель, позволяющая прогнозировать распределение времени пребывания частиц сыпучего материала в лопастном смесителе непрерывного действия, учитывающая поперечную неоднородность потока и склонность смешиваемых компонентов к сегрегации. Приведен пример экспериментальной проверки разработанного описания процесса.

Ключевые слова: Лопастной смеситель непрерывного действия, двухмерная математическая ячеечная модель, время пребывания.

Distribution of the residence time of the particles of free-flowing material in continuous blade mixer.

Barantseva E.A., Mizonov V.E., Hohlova Yu.V.

It is proposed dimensional cell model for prediction the distribution of the residence time of the particles of free-flowing material in continuous blade mixer. The model takes into account diametrical heterogeneity of the flow and ability of the aggregation of the components. An example of experimental testing of the model has been done.

Keywords: Continuous blade mixer, mathematical dimensional cell model, residence time.
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Математическая модель процесса сушки с контактным подводом тепла

Лабутин В.А., Михайлов Ю.Ю.

Предложена математическая модель конвективного процесса сушки в барабанной сушилке с учетом влияния контактного подвода тепла от лопастей и стенок аппарата.
Ключевые слова: Cушка, контактный подвод тепла, математическая модель.

Mathematical model of the process of drying with a contact heat transfer.

Labutin V.A., Mikhailov Yu.Yu.
Mathematical model of convective drying in a drum dryer taking into account contact heat transfer from blades and apparatus walls has been proposed.

Keywords: Drying, contact heat transfer, mathematical model.
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